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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Caminó unos pasos y cayó muerta” 

 
“”Reelección y violencia de género, para otra reforma” 

 
“Sacan a Cambio Verde de contrato por basura” 

 
“ENTREGA N AL CONGRESO PROPUESTA DE REFORMA ELECTORAL” 

 
“Plantean 13 reformas a ley electoral” 

 
“En el estado…Si habrá Reforma Electoral” 

 
“Recibe Congreso iniciativa electoral” 

 
“LLEGA AL CONGRESO REFORMA ELECTORAL” 

 
“Llega iniciativa para la Reforma Electoral” 

 
“Osorio: que Anaya explique en lugar de buscar culpables” 

 
“Falla en municipios plan antiviolencia” 

 “Sólo con los subsidios viven los más pobres” 

 
“Fractura en el PAN por el tema del fiscal general” 

I N S T I T U C I O N A L 
Quadratín Hidalgo-Que rinda cuentas el IEEH, plantean partidos dentro de reforma electoral:  Tras 

sostener diversas mesas de trabajo, la Secretaría de Gobierno y los partidos políticos entregaron esta tarde la 

iniciativa para reformar la Ley Electoral, y la cual la integran principalmente 12 puntos, entre los más destacados el 

retiro de propaganda político electoral en el transporte público, garantizar la paridad de género, reglas claras para 

la reelección de diputados, así como obligar al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), para que rinda un 

informe administrativo y financiero. De acuerdo con los partidos, y el secretario de Gobierno, Simón Vargas, estas 

iniciativas surgieron de la necesidad de subsanar omisiones y ambigüedades en el Código Electoral, mismas que en 

los pasados comicios, generaron incertidumbre y afectaciones en el registro de candidatos e integración de fórmulas 

y planillas, debido a que no se contaba con reglas claras para garantizar la paridad sustantiva, participación de 

jóvenes en la integración de planillas y la renuncia de candidatos y su ratificación ante el Organismo Público Local 

Electoral. También se estudiaron e incluyeron temas como las candidaturas comunes; reglas para la reelección 

legislativa y su respectiva separación del cargo 90 días antes de la jornada electoral; la elección de consejeros 

distritales y municipales mediante convocatoria pública; plazos y términos para el registro de candidaturas, así como 

la prohibición de colocar propaganda política y electoral en el transporte público concesionado. Además, la obligación 

del Instituto Estatal Electoral de organizar al menos un debate por cada elección, en el respectivo distrito o 

municipio, debiendo presentar el proyecto de presupuesto anual completamente detallado al Consejo General de 

este organismo, rindiendo también, un informe administrativo y financiero anualmente. Conforme a los criterios 

jurisdiccionales, se fijaron reglas para garantizar la paridad sustantiva en la postulación de candidaturas. En este 

sentido, los partidos políticos deberán garantizar la igualdad en la integración de sus órganos de dirección local y 

en los municipales; lo que redundará en el incremento de la participación política de las mujeres en los espacios de 

toma de decisiones al interior de los partidos políticos. A fin de garantizar el derecho de audiencia en el proceso 
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electoral, las notificaciones deberán ser siempre personales y en el caso de la renuncia de un candidato, éste tendrá 

24 horas para ratificarla o desistirse de la misma. (Redacción, página web) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Excluye reforma la violencia de género: Con excepción de Morena, que no participó en la mesa de 

trabajo, ocho partidos políticos (PES, Panal, PVEM, PRI, PAN, PRD, MC, PT) y gobierno estatal acordaron 13 puntos 

para reformar el Código Electoral del Estado de Hidalgo, pero dejaron pendiente la violencia de género, reelección 

de alcaldes y el financiamiento. Integrantes de la LXIII Legislatura aprobaron el 20 de julio prohibir propaganda 

política en transporte público, punto que forma parte del paquete entregado por el secretario de Gobierno, Simón 

Vargas, al Congreso. De las prerrogativas, mencionó que “no fue tema”, pese a que algunos dirigentes señalaron 

que sí se discutió la posibilidad de incrementarlas. La iniciativa contempla debates obligatorios organizados por el 

Instituto Estatal Electoral (IEE) para candidatos en sus distritos y municipios; convocatoria pública para integrar 

consejos electorales, distritales y municipales, además de precisar facultades y atribuciones para los partidos 

políticos con registro local. Garantizar la paridad de género en la integración de órganos de dirección local y 

municipal en los partidos políticos, fue otro de los criterios incluidos, agregó. Prevé la postulación de jóvenes en los 

cuatro primeros sitios de las planillas de ayuntamientos; contempla la figura de “candidaturas comunes”; que los 

diputados aspirantes a reelegirse se deben separar del cargo 90 días antes de los comicios, y pone como requisito 

que el IEE rinda un informe financiero y administrativo de manera anual para detectar subejercicios.  (Susana 

Jiménez, página 07) 

Milenio-Resultados dejan sin convencer a PAN y PRD: (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Pendiente la Violencia de género en el actual paquete: (Rosa Gabriela Porter, página 03)  

Criterio-Omit ieron al PAN de informe, acusa Asael: Asael Hernández Cerón, dirigente en Hidalgo del Partido 

Acción Nacional (PAN), reprochó a la presidenta de la Junta de Gobierno del Congreso local, María Luisa Pérez 

Perusquía, que sólo resaltó el trabajo legislativo, durante el primer informe de actividades, de la fracción priísta.  

“No concebimos un informe donde sólo se hace alarde a la fracción priísta. Vemos claramente que es tendencioso, 

que está sesgado a alardear la labor legislativa de un partido y eso nosotros no lo avalamos, lo reprobamos 

categóricamente”, puntualizó. Al respecto, el coordinador de los panistas en el Congreso local, Luis Baños Gómez, 

indicó que durante este año la bancada presentó 90 iniciativas y 58 exhortos, pero no puntualizó cuántas fueron 

aprobados, ya que no contaba con el dato. El área de Comunicación Social del Congreso aseveró que todas las 

iniciativas fueron mencionadas en el informe. “Todo eso, el formato del informe, el guion del discurso y de los 

videos, lo aprobó la Junta de Gobierno de forma unánime, así que al menos el coordinador del PAN, Luis Baños, 

tenía conocimiento de lo que saldría desde hace dos semanas”, detalló. (Marisol Flores, página 09) 

Crónica-Lamenta PAN sesgo en informe: (Jocelyn Andrade, página 03) 

El Independiente-Tendencioso y sesgado informe legislativo: PAN: (José Manuel Martínez, página 04) 

Crónica-Apuesta PT por candidatos propios para 2018: En reunión de coordinadora ampliada del Partido del 

Trabajo (PT), Arturo Aparicio, expuso que ya tienen a responsables políticos de cada distrito electoral federal y 

local, con lo cual están listos para el proceso electoral 2018; "estamos nombrando a tres responsables por distrito 

local y federal, un responsable político, uno de estructura y otro de redes, serán encargados de realizar el trabajo 

de estructura, desde este momento comenzarán a trabajar el plano terrestre para cada distrito". Sostuvo que por 

instrucciones de la dirigencia nacional el PT en Hidalgo propondrá candidatos a senadores, diputados federales y 

diputados locales, los cuales, una vez aprobada la coalición, serán valorados en conjunto con la dirigencia del 

Morena; "nuestra dirigencia nacional nos solicita enviar nuestras propuestas, que serán evaluadas y acreditadas". 

Finalmente dijo que por ahora PT Hidalgo no tiene ningún candidato destapado pero que en breve iniciarán con los 

recorridos por las diferentes regiones del estado para reforzar la estructura petista y en busca de los mejores 

cuadros (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Capital Hidalgo-Acusa PT de iniciativa únicamente en asuntos técnicos: (Ivet Pasquel, página 05) 

El Independiente-Respalda PES recorte al presupuesto 2018: El coordinador del grupo parlamentario del 

Partido Encuentro Social en la Cámara de Diputados Alejandro González Murillo dijo que su bancada respalda un 

recorte al Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejercicio 2018, para que haya un gasto responsable y 

austero, pero siempre y cuando esos recursos sirvan para apoyar a los sectores más vulnerables del país Lo anterior, 

al iniciar los trabajos de la cuarta plenaria de su bancada, en cuyo primer día se reunieron con el secretario de 
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Gobernación Miguel Ángel Osorio Chong, con quien dialogaron sobre diversos temas relevantes para el país e 

intercambiaron puntos de vista. Los legisladores reconocieron el trabajo responsable que realiza al frente de la 

dependencia del gobierno federal y expresaron su apoyo. Previamente, en conferencia de prensa, Murillo declaró 

que el objetivo de tener un presupuesto austero es alcanzar estabilidad macroeconómica y tener finanzas públicas 

sanas en beneficio de las familias mexicanas, “pero vigilaremos cuidadosamente en qué ramos y partidas se harán 

los ajustes para que no se afecten los programas sociales” El legislador hidalguense explicó que además se necesita 

fortalecer el combate a la pobreza, por lo que Encuentro Social considera que los recursos que se obtengan en el 

recorte, ya sean 43 mil millones u 80 mil millones de pesos, deben destinarse a programas sociales que sí funcionen 

y ayuden a disminuir el número de personas que viven en pobreza González Murillo también indicó que trabajarán 

también para que nuevamente tenga recursos el Programa Nacional de Prevención del Delito, el cual en 2016 tuvo 

un monto de 2 mil 15 millones de pesos y el de Protección a Defensores de Derechos Humanos y Periodistas, que 

hasta 2015 recibió 138 millones de pesos En otro tema, el diputado de Encuentro Social anunció que su grupo 

parlamentario revisará el tema de las pensiones, el cual será uno de los ejes rectores de su agenda legislativa, ya 

que nuestro país enfrenta circunstancias que complican la solvencia para el pago de las mismas, pues en la 

actualidad hay menos personas trabajando y aportando para sostener la sobrevivencia de los mayores Incluso 

anunció que la bancada que coordina presentará un punto de acuerdo para exhortar a las universidades públicas 

estatales, a que implementen medidas de austeridad y disciplina en materia de pensiones.  Además, los legisladores 

del Partido Encuentro Social sostuvieron una reunión de trabajo con el presidente de la American Society of Mexico, 

Larry Rubín, con quien hablaron de la relación bilateral México-Estados Unidos. Hoy continúan los trabajos de la 

plenaria, en donde los diputados del GPPES se reunirán con funcionarios del ISSSTE, IMSS y de la Consar, para 

dialogar sobre las pensiones; posteriormente recibirán al secretario de Salud, José Narro Robles. (Redacción, 

página 04) 

Capital Hidalgo-Pide Morena mayor pena por compra de votos: Morena busca reducir los requisitos para 

candidatos independientes, que la compra de votos sea calificada como un delito y ampliar las herramientas de 

participación ciudadana. Son algunos de los puntos que contiene la iniciativa de Morena para reformar el C6di -go 

Electoral de Hidalgo. Héctor Legorreta, vocero de la presidencia de Morena local recordó que el documento ya fue 

entregado a su diputado lo-cal, Efrén Salazar y en las prime-ras sesiones del periodo ordina-rio que inicia el 5 de 

septiembre se darán lectura ante el pleno. Plantean reformas en fiscalización, violencia política de género, de 

participaci6n ciudadana, a efecto de considerar el plebiscito, consulta, referéndum y revocación de mandato.  Buscan 

que el Instituto Estatal Electoral (IEEH) organice y ejecute los mecanismos de participación ciudadana. Sobre la 

compra de votos, Morena buscara que al partido o candidato que se le sorprenda entregando dadivas o dinero para 

que voten a su favor debe ser sancionado con la cancelación del registro, tanto para el partido como para el 

aspirante. Pretenden ampliar el periodo para levantamiento de firmas: en el caso de gobernador pasaría de 60 a 

90, en la elección de diputados de 45 a 75 y para presidentes municipales de 40 a 60 días.  (Verónica Ángeles 

Cilia, página 05) 

El Sol de Hidalgo-PRI creará ESTRUCTURA rumbo AL 2018: "Estamos de cara a un proceso electoral que va 

a iniciar en próximos días y esto habrá de generar la responsabilidad priista de crear las estructuras que requerimos 

para volver a gestar los espacios que tenemos en la agenda del 1 de julio: proyecto de nación, senadurías, y 

diputados federales y locales". Así lo señaló Leoncio Pineda Godos, presidente del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) en la entidad, luego de renovar 67 Comités Municipales, los últimos dos en Chapulhuacán y La 

Misión, afirmando que, aunque en las localidades tienen necesidades diferentes, en la mayoría se promueve la 

unidad y que las estructuras y la militancia generen esa sinergia que requiere el partido. Asimismo, Pineda Godos 

indicó que también se renovarán los sectores y las organizaciones del PRI, entre ellas, se ha hecho lo propio con la 

Confederación Nacional Campesina (CNC) y el Organismo Nacional de Mujeres Priistas (ON-MPRI). "Hay que traer 

frescura, personas con un alto compromiso social y más acercamiento con la militancia", expresó.  En su mensaje, 

el presidente estatal del Revolucionario Institucional manifestó que este instituto político siempre buscará el 

beneficio de todos los sectores de la sociedad. "Juntos volvamos a recordarle a la gente que el PRI es el partido 

que representa la solución a las necesidades de la sociedad", subrayó el líder del priismo en Hidalgo. De igual forma, 

reconoció que en el partido se trabaja a marchas forzadas, pe-ro con paso firme y decidido, lo que ha generado un 

buen ritmo de trabajo, pero principalmente una sinergia especial en cada rincón del estado. "El conocer a los 

originarios de cada localidad es muy grato porque la gen-te no se queda callada; ellos te dicen qué es lo que ven 
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bien y lo que ven mal en el partido. Me gusta escucharlos, me retroalimenta estar con ellos en su lugar de ori-gen 

y conocer sus inquietudes", expresó. La conformación de las nuevas dirigencias quedó así: Chapulhuacán, Raúl 

Garay Ponce, presidente, Mayely Salinas Abreo, secretaria general; y en La Misión, Longino Ramírez Ramos y Oralia 

Hernández Márquez, presidente y secretaria general, respectivamente.   (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-El PRI representa la solución a las necesidades de las mayorías: (Redacción, pagina 08A) 

Síntesis-Militancia genera sinergia que el PRI requiere: Pineda: (Redacción, página 04) 

Uno más Uno-PRI representa la solución a las necesidades de las mayorías: LPG: (Redacción, página 

04) 

Síntesis-Insistirá PES en eliminación de financiamiento a los partidos:  Luego de presentar su primer 

informe de labores como diputado local del Partido Encuentro Social, el legislador local Daniel Andrade Zurutuza, 

asegur6 que su partido insistirá en que se elimine el financiamiento público a los partidos políticos. Previo a entregar 

su informe al Congreso del estado, en conferencia de prensa el diputado local del PES aseguro que, en caso de no 

prosperar la propuesta de guitar el financiamiento a los partidos, podrían sumarse a la Ley Sin Voto no hay Dinero 

del legislador de Jalisco Pedro Kumamoto. De su informe de labores, destaco que, en lo legislativo, el trabajo 

conjunto de las diferentes fracciones ha sido factor esencial en la ejecución de más y mejores proyectos de 

infraestructura, lo que ha permitido realizar gestiones para más de 60 escuelas y entregar estímulos a la educación 

entre otros. De sus actividades legislativas, manifestó que una de las principales acciones realizadas fue el impulsar 

la desaparición del fuero constitucional, además de presentar propuestas para una atención inmediata a las menores 

víctimas de violencia, a favor de una mejor disciplina financiera para el estado y para que haya una revisión en las 

tarifas de la CFE para los habitantes de su distrito entre varias propuestas más. Informó que ha sido un ano de 

resultados, producto del es-fuerzo conjunto de instituciones y ciudadanía, porque "en el PES luchamos por el 

bienestar social porque queremos ver a Hidalgo como el estado digno que todos merecemos, y por ello les comen-

o que en este año he atendido más de dos mil audiencias ciudadanas de las cuales se ha dado respuesta a más de 

700". Andrade Zurutuza, asegur6 que su determinación de no presentar su informe en actos masivos, no fue por 

no tener la convocatoria, sino que obedeci6 a que se debe actuar con congruencia y de acuerdo a la situaci6n 

econ6mi-ca del país, así como por el respeto que se debe de dar a los habitantes del distrito que representa. 

Andrade particip6 en 78 reuniones del Congreso local, en 18 reuniones conjuntas.  (Jaime Arenalde, página 03) 

I N S T I T U C I O N E S     E L E C T O R A L E S 
Crónica-Empareja fechas INE con OPLE: Homologaron fechas para el inicio y conclusión de precampañas para 

el proceso comicial de 2018, luego de que sometieron la propuesta ante el Consejo General del Instituto Nacional 

Electoral (INE), autorizaron que empaten determinados plazos con los calendarios de los Organismos Públicos 

Locales Electorales (OPLE). Al ejercer la facultad de atracción, los consejeros federales ajustaron a una fecha única 

la conclusión del periodo de precampañas, los lapsos para recabar apoyo ciudadano de los aspirantes 

independientes, así como establecer los tiempos relativos a la aprobación del registro de candidatos por las 

autoridades competentes. El Consejo General del INE se instalará formalmente el 8 de septiembre para la 

organización del proceso electoral concurrente, donde los mexicanos elegirán Presidente de la República, diputados 

y senadores, además de que en 30 entidades celebrarán comicios locales. El objetivo de empatar dichas fechas de 

los calendarios es optimizar las fases de capacitación de funcionarios de mesas de casillas, entrega de paquetes, 

fiscalización, así como pautados en espacios de radio y televisión. En el acuerdo del INE establecieron las siguientes 

fechas: las precampañas concluirán el 11 de febrero de 2018, recabar apoyo ciudadano para candidatos 

independientes el 6 de febrero, aprobación del registro de candidaturas federales, registro de aspirantes a la 

gubernatura y el proceso de Tabasco, para el 29 de marzo. Mientras que los registros para procesos locales que no 

disputan la gubernatura, como en el caso de Hidalgo, el próximo 20 de abril de 2018, de igual forma se ajustó el 

plazo de inicio de las precampañas federales, las cuales comenzarán el 14 de diciembre de 2017. (Rosa Gabriela 

Porter, página 04) 
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C O N G R E S O 
Criterio-Tiene Congreso 16 días para publicar cambios a código: Aunque el Congreso tiene menos de 16 

días para aprobar y publicar la reforma electoral en la Constitución Política local y el Código en la materia, presentada 

entre ocho partidos y el gobierno estatal, la presidenta de la Junta de Gobierno del Legislativo, María Luisa Pérez 

Perusquía aseguró que están en tiempo de dictaminar las modificaciones. La propuesta contempla cambios en la 

Constitución de Hidalgo para que los diputados interesados en reelegirse se separen del cargo 90 días antes del 

proceso comicial. También, incluye las candidaturas comunes (con la cual dos o más partidos podrán respaldar a 

un aspirante sin un convenio previo de coalición). Por ello, deberá ser sancionada por 43 cabildos en menos de dos 

semanas; no obstante, la diputada precisó que existe un compromiso por parte de los integrantes de la LXIII de 

conminar a las asambleas municipales de sus distritos a acelerar los trabajos. Perusquía descartó una aprobación 

fast track, ya que lo presentado es el resultado del consenso de los representantes de los partidos políticos y las 

fracciones legislativas, por lo que ya existe un trabajo de discusión y análisis previo. Para agilizar los trabajos se 

pedirá una sesión extraordinaria para subir al pleno la iniciativa de reforma constitucional. La sesión extraordinaria 

del segundo año de la LXIII Legislatura se determinará según el inicio del siguiente periodo, el 4 o 5 de septiembre, 

informó Comunicación Social del Congreso. “También se les pedirá a los municipios que de ser necesario realicen 

sesión de Cabildo de manera extraordinaria” agregó Pérez Perusquía, tras recibir la propuesta. De acuerdo con la 

legislación electoral, cualquier cambio en las leyes debe ser publicado 90 días antes del comienzo del proceso 

electoral 2017-2018, establecido el 15 de diciembre en el artículo 100 del código comicial. TIEMPO Antes del 15 

de septiembre la reforma deberá ser avalada y divulgada en el diario oficial. De manera previa, el proceso legislativo 

incluye la discusión y aprobación tanto en comisiones como en pleno, sanción por 43 ayuntamientos (en el caso de 

la reforma a la Constitución Política de Hidalgo) y publicación…(Marisol Flores, página 07) 

Milenio-Reciben paquete de iniciativas en materia electoral: (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Recibe Legislatura propuesta para la Reforma Electoral local: (Jocelyn Andrade, página 03) 

El Independiente-Presentan propuesta de reforma electoral: (José Manuel Martínez, página 03) 

Capital Hidalgo-Tras conseguir consenso, surge propuesta electoral: (Sergio Juárez, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Acelerarán PROCESO legislativo; NO prevén RETRASO: (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Entrega Simón Vargas Aguilar, propuesta de reforma electoral: (Oscar Raúl Pérez 

Cabrera, página 03A) 

Síntesis-Recibe Congreso las propuestas de reforma electoral: (Jaime Arenalde, página 03) 

Uno más Uno-Si habrá Reforma Electoral en Hidalgo: (Joel Sánchez Rodríguez, página 07)  

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Litigantes vigilaran la elección del fiscal: Integrantes de la Barra Mexicana del Colegio de Abogados 

de Estado de Hidalgo informaron que vigilarán el proceso de elección del fiscal anticorrupción, y manifestaron su 

intención de ser partícipes a través de la Comisión de Selección que elegirá a quienes integrarán el Comité de 

Participación Ciudadana. En conferencia de prensa, la presidenta del colegio, Militza Tzitlali Copca Vargas, explicó 

que, en caso de no llevarse a cabo lo estipulado en las bases, la organización buscará los medios legales para 

impugnar la selección del fiscal. Como gremio y sociedad existe “una preocupación y ocupación” por hacer un 

combate frontal a la corrupción, ya que la población percibe impunidad en el sistema político y lo organismos 

gubernamentales, sostuvo. (Marisol Flores, página 09) 

Milenio-Vigilarán transparencia en designación de fiscal: (Teodoro Santos, página 07) 

Crónica-Piden abogados total transparencia para elegir al fiscal anticorrupción: (Alberto Quintana, 

página 04) 

El Independiente-Participará Barra Mexicana de Abogados en elección de comité anticorrupción: 

(Sonia Rueda, página 05) 

Capital Hidalgo-Vigilarán correcta operación del SEA: (Verónica Ángeles Cilia, página 08) 

Plaza Juárez-COLEGIO DE ABOGADOS BUSCA PARTICIPAR EN SISTEMA ANTICORRUPCIÓ N: 

(Consuelo M. Cerón Orozco, página 05A) 

Síntesis-Abogados están interesados en postular fiscal: (Edgar Chávez, página 04) 
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Criterio-Aparece líder de la UFIC tras dos días: Francisco Ortega Sánchez, dirigente estatal de la Unidad de 

la Fuerza Indígena y Campesina (UFIC), informó que, tras dos días de “fue levantada”, localizaron a Karen Izolda 

Taxiloga, líder de esa organización en Tezontepec de Aldama. En conferencia de prensa, dijo que, a la mujer, 

desaparecida la noche del 26 de agosto, la encontraron el lunes atada de las manos a un tabique, golpeada y con 

el cabello recortado, a unos metros del Centro Piscícola de la demarcación. La también secretaria de Asuntos de la 

Mujer en el Comité Ejecutivo Estatal declaró ante la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH) que dos 

sujetos encapuchados la subieron a una camioneta, la sedaron, y despertó cuando era golpeada, afirmó. Ortega 

Sánchez demandó a “la autoridad correspondiente” realizar las investigaciones necesarias para dar con los 

responsables y dé seguimiento a la carpeta de investigación 12-2017-11746, iniciada por desaparición de persona. 

Expresó que “el levantón” de Izolda Taxiloga está relacionado con el confl icto de tierras de Cinta Larga, entre 

Tezontepec de Aldama y Mixquiahuala. El dirigente añadió que, aunque las autoridades agrarias manifiesten que 

no hay disputa, ya que señalan que existió un acuerdo a finales de los noventa, el problema agrario persiste . 

(Marisol Flores, página 10) 

Crónica-Presiona UFIC para que PGJEH aclare el levantón de compañera: (Rosa Gabriela Porter, 

página 09) 

Plaza Juárez-Tras 48 horas, hallan a activista desaparecida en Tezontepec: (Consuelo M. Cerón 

Orozco, página 03A) 

Síntesis-Denuncia UFIC secuestro de su representante en Tezontepec: (Jaime Arenalde, página 03)  

El Independiente-Reforma aplicará en próximas elecciones: Simón Vargas: En caso de ser aprobada, los 

13 puntos que contiene la iniciativa de reforma electoral presentada ayer ante el Congreso del estado, serán 

aplicados en las elecciones del próximo año, indicó el secretario de Gobierno, Simón Vargas Aguilar. Luego de 

presentar la iniciativa que reforma la Constitución Política del Estado en materia electoral y la iniciativa que reforma, 

adiciona y deroga diversas disposiciones del código electoral de Hidalgo, el funcionario estatal comentó que 

dividieron en dos partes la presentación, ya que en otra etapa presentarán más iniciativas. Mencionó que los 

acuerdos alcanzados con los diferentes partidos políticos fueron por consenso; sin embargo, señaló que Morena no 

participó en el acuerdo, por lo que reiteró la invitación al Movimiento Regeneración Nacional a sumarse al diálogo. 

Respecto a la llamada “Ley Kumamoto” aprobada en Jalisco que plantea reducir el financiamiento público a los 

partidos políticos, denominada “sin voto no hay dinero”, Simón Vargas indicó que no fue uno de los temas 

contemplados durante los trabajos de la mesa política. En el caso del tema sobre violencia política contra mujeres, 

informó que fue uno de los temas abordados, sin embargo, quedó pendiente, “estamos en espera de lo que resuelva 

el Congreso federal para ir alineados”. Lo tratarán en la segunda etapa de la mesa política. Precisó que de los 13 

puntos que aborda la iniciativa, uno ya está aprobado que es la no colocación de propaganda política en el transporte 

público concesionado “hay que esperar a que se termine la segunda etapa, si existen algunos temas del interés de 

los partidos políticos y el Congreso lo estima pertinente, se irán procesando las reformas correspondientes”. Dio a 

conocer que en estos días iniciarán la segunda etapa de la mesa política, en la que trabajarán de manera 

permanente y tratarán todos los temas que quedaron pendientes. Negociaciones En estos días iniciarán la 

segunda etapa de la mesa política, en la que trabajarán de manera permanente y tratarán todos los temas que 

quedaron pendientes. (Lourdes Naranjo, página 03) 

Milenio-Habrá segunda mesa entre partidos; invitan a Morena: (Alejandro Reyes, página 11) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Criterio-Cuestiona Yoli “análisis tardío” de Antonio Mota: La presidenta municipal de Pachuca, Yolanda 

Tellería Beltrán, cuestionó que Antonio Mota Rojas, excandidato a la alcaldía por Movimiento Ciudadano, haya 

entregado hasta el pasado 26 de agosto, y no antes, un planteamiento de asesoría al municipio para revertir el 

contrato de parquímetros con la empresa Comuni Park. “Qué bueno que lo tenga (el ofrecimiento), nada más 

pregunto, ¿por qué no nos la presentó hace un año?”, dijo. “Yo nada más pongo eso en el tintero”, agregó. La edil 

aseveró que hace un año la Asamblea exploró “diversas alternativas” para liquidar el convenio por diez años para 

el cobro a vehículos por el uso de la vía pública, pero –afirmó– no encontraron una ruta “posible”. “Desde entonces 

veíamos las posibilidades de rescindir el contrato, no encontramos alguna vía en ese momento, hubiéramos tomado 

con buena posición (el ofrecimiento de Mota) para transitar en esa parte”, expresó. La presidente panista agregó 

que por ello su administración optó por renegociar con la firma, contratada por la administración del priísta Eleazar 
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García Sánchez, con lo que la ganancia para el municipio incrementó a 40 por ciento de los ingresos por el servicio, 

por 60 por ciento para el particular. El sábado pasado, el excandidato a la alcaldía de Pachuca hizo pública en redes 

sociales la entrega al ayuntamiento de una serie de posibles “soluciones” jurídicas para que el municipio pueda 

liquidar el contrato con Comuni Park sin que afecte sus finanzas por una penalización. El integrante de la Universidad 

Autónoma (UAEH) se dijo “movido” por la “preocupación” ciudadana, luego de las manifestaciones de vecinos de la 

colonia Periodistas contra la instalación de los aparatos de cobro. CONTRATO LEONINO En septiembre pasado, 

el municipio inició la revisión del contrato con Comuni Park. Para rescindir el contrato se necesitaban 197 millones 

de pesos, afirmó Tellería. Ante esto, aseveró, el municipio optó por renegociar el convenio e incrementar los ingresos 

para el municipio, que con Eleazar García eran de sólo 15 por ciento. Préstamo de 35 mdp, para aguinaldos Tellería 

dijo que el préstamo sencillo que adquirió el municipio a finales el año pasado, como reporta la calificadora Fitch 

Ratings, por 35 millones de pesos con Banorte, el cual denominó como “crédito puente” con el gob ierno del estado, 

fue para el pago de aguilandos, “el cual estamos pagando”. Afirmó que desde septiembre de 2016 el municipio no 

ha accedido a apoyos extraordinarios y subsiste con recursos propios. Por ello, aseveró, el ayuntamiento toma 

medidas para no pedir otro crédito en diciembre, y lamentó que el gobierno estatal “no ha colaborado” con su 

administración como en anteriores. (Emmanuel Rincón, página 10) 

El Independiente-Mota debió presentar propuesta en 2016: Tellería: (José Manuel Martínez, página 

08) 

El Sol de Hidalgo-Analizarán PROPUESTA de ANTONIO Mota VS parquímetros: (Redacción, Ojo: 

Política) 

Síntesis-Propuesta de Mota pudo ser considerada: alcaldesa: (Socorro Ávila, página 02)  

Criterio-Pide diputada a alcaldesa revisar contrato “leonino”:  La diputada por el distrito XII de Pachuca, 

Gloria Romero León, conminó a la alcaldesa Yolanda Tellería Beltrán a cumplir con la ciudadanía sobre revisar con 

Comuni Park SA de CV el contrato de los parquímetros, “leonino en todos los sentidos”, con la finalidad  de buscar 

una vía legal para revertirlo. En entrevista, la legisladora panista que representa a los habitantes de la zona oriente 

de la ciudad, donde se ubica el centro, indicó que, hasta el momento, “ningún vecino de la (colonia) Periodistas se 

ha acercado” para solicitar apoyo e impedir la colocación de los aparatos. “He seguido las notas sobre las 

manifestaciones de rechazo de los vecinos, existe mucha molestia y hasta este momento el ayuntamiento no ha 

resuelto a favor de los ciudadanos”, puntualizó Romero, del mismo partido que Tellería. Sin embargo, pidió a los 

pachuqueños poner en “perspectiva” el tema, ya que el convenio, “leonino en todos los sentidos”, fue heredado por 

el alcalde priísta Eleazar García Sánchez y el anterior Cabildo. El contrato estipulaba, tras un ajuste de 5 por ciento 

más al municipio, 85 por ciento a la empresa y 15 por ciento para al ayuntamiento, pero la edil “negoció que fuera 

60 y 40 por ciento”, agregó. Aunque recordó que existe una cláusula millonaria en caso de incumplimiento del 

convenio por diez años para operar los parquímetros, Romero afirmó que su equipo y ella lo revisarán “para buscar 

alternativas y caminar junto con la alcaldía”. Sin embargo, aseguró que, a pesar del rechazo, hay quien ve los 

dispositivos como una “buena solución” al flujo vehicular. Además, que “la solución” para evitar molestia ciudadana 

es consultar sobre los sitios en los que sería pertinente colocar los aparatos de cobro. Aparatos El contrato 

contempla la colocación de 2 mil 500 parquímetros en la ciudad; hay 900, por lo que la empresa pretende colocar 

mil 600 más en polígonos como Zona Plateada, avenida Revolución, la colonia Constitución y San Javier. (Marisol 

Flores, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Los retos del segundo año: 

(parte II) 

Dentro de la formulación de políticas públicas para un estado como Hidalgo, la competitividad es un elemento básico 

para poder iniciar todo proceso de transformación. Entre más oportunidades de desarrollo existan, más opciones 

de poder generar casos de éxito entre sus habitantes se tendrán. Enrique Ruelas-Barajas y Juan Gabriel Gay-Molina 

explican el proceso como “la formulación de leyes, políticas públicas, y regulaciones que deben hacer efectivas 

ambas, y entre todas éstas y su ejecución para asegurar el impacto deseado, existen con frecuencia brechas que 

terminan por hacerlas inoperantes (…) se trata de un proceso y no de decisiones aisladas, de un proceso 
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frecuentemente complicado por la cantidad de interacciones involucradas, y que podría estar siempre inconcluso 

por requerir ajustes de manera prácticamente permanente”. Es decir, la formulación de políticas públicas en Hidalgo 

son ya el eje rector del gobierno de Omar Fayad Meneses, que, a un año y a días de presentar su primer informe, 

deben seguir su curso. Ayer, el propio mandatario envió un mensaje en redes sociales donde a través de un video 

especificó que se han tomado “decisiones útiles que parten de la realidad” pero que tienen el objetivo de producir 

lo que a la postre deben generar las políticas públicas, mejores condiciones de vida. El reto del segundo año para 

el gobierno de Omar Fayad consiste entonces en consolidar el proceso de dichas políticas para que se aprovechen 

todos los recursos tecnológicos y de innovaciones de las nuevas generaciones, a la par del aprovechamiento que 

se le pueda dar a la experiencia con que cuenta la población en general. Hacer de Hidalgo un estado competitivo 

también es parte de dicho proceso en donde se debe afianzar la estrategia de oportunidades producto de las 

políticas bien implementadas; entiéndase el ciclo como planeación, presentación, ejecución, seguimiento, 

consolidación y proyección. El gobernador Omar Fayad explicó en su videomensaje previo al informe de gobierno 

que una de las principales causas por las que se ha venido trabajando es por llevar mayores servicios a las zonas 

donde antes no se tenían y en especial destacó la labor en recuperación financiera del estado y en la creación del 

Sistema Estatal Anticorrupción. De complementarse, se tendrá un círculo virtuoso en el que la propia ciudadanía 

podrá ver el resultado de las políticas públicas, la mejora en la calidad de vida e incluso podrá evaluar el servicio de 

sus gobiernos, de sus administraciones y de quienes son sus representantes e interlocutores. Este es quizá el mayor 

de los retos para el segundo año que dará inicio después del 5 de septiembre de 2017, en donde se tendrá que 

buscar la consolidación y permanencia de todo lo previamente planeado para la conformación de un gobierno 

exitoso y que deje huella en la vida de sus gobernados. 

 

 (Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

¿ESTÁ LISTO EL PRI DE HIDALGO PARA EL 2018:  

Estamos a 11 meses para la gran elección en que elegiremos Presi-dente de la República, Senadores, Diputados 

Federales, locales en nuestro estado, en otras entidades gobernadores y hasta alcaldes. Una gran elección que 

tiene como común denominador, como tantas otras de parte de los rivales del partido tricolor: "GA-NARLE AL PRI", 

aunque para ello se tengan que mezclar partidos, que se supone no tienen nada en común a no ser su deseo de 

tumbar del poder a los priistas, con argumento de que solo así pueden guitar del poder a un partido que según 

ellos no le sirve a México y que con ellos en el poder las cosas cambiaran de manera casi mágica. En la lucha por 

la presidencia está de sobra quienes buscan ganar, si acaso apuntaremos que para Hidalgo, tiene especial atención 

porque todo indica, que el candidato del PRI puede ser un hidalguense, en la persona del ex gobernador MIGUEL 

ANGEL OSORIO, al que una y otra vez las encuestas lo perfilan como el favorito de los priistas para abanderar a 

este partido para esta batalla. Lejos quedan MEADE, VIDEGARAY, DE LA MADRID Y NURO pese a todos los esfuerzos 

de sus gentes por posicionarlos, porque para una batalla como la que se avecina el PRI necesita de un candidato 

como MAO, por carrera, presencia e imagen de político entron, nacido del pueblo, que no le tiemblan las piernas 

para enfrentar las broncas de México y con la capacidad para saber por donde debe caminar el país, para encontrar 

caminos de salida a sus problemas. Y por lo que se ye, si es el candidato, no sería raro que ganara la Presidencia 

de México y que Hidalgo tuviera el privilegio de ser la cuna del inquilino de Los Pinos, de Palacio Nacional, con todo 

lo que esto puede y debe representar para muchos hidalguenses en lo particular y para todo el estado sin duda 

alguna. En cuanto al estado, la elección de julio no será fácil para el PRI. Aquí como en el resto del país los partidos 

de oposición, también le apuestan a ganarle, en al-caso solos, pero con la idea de que lo pueden hacer más 

fácilmente en bola, y para eso la idea de un Frente se mantiene como una posibilidad. Por lo pronto hay hechos 

que nos dicen que ya se camina y de prisa para la gran elección. LA REFORMA ELECTORAL será un hecho, una vez 

que la iniciativa respectiva llego ayer al Congreso, con medidas que benefician sobre todo a los partidos de oposición 

y le restan al PRI ventajas que tuvo durante mucho tiempo. Sin embargo, la redistritación es una ventaja para el 

PRI aunque en su origen no se vio así, pero ahora se tiene que mirar así, por la forma en que los distritos fuertes 

como el de Pachuca perdió presencia en cuanto a clientela para el PAN, en una jugada genial de los priistas.  
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LOS RESENTIDOS... SIN EMBARGO el PRI debe luchar en su interior 

SIN EMBARGO, el PRI debe luchar en su interior para fortalecer su unidad, sobre todo por el des-barajuste que 

supone la influencia de fuerzas que se supone que ya no son, pero que todavía actúan y en muchos casos en plan 

de revancha por haber sido relegadas en sus personajes antes santones del partido y ahora fuera de todo 

protagonismo, porque en su momento jugaron chueco. LEONCIO PINEDA GODOS el Presidente del partido tiene 

una difícil tarea, porque debe fortalecer la lealtad de los priistas y frenar las ambiciones de quienes piensen que el 

partido es un botín, como a lo mejor fue antes, para repartir.  

 

LAS CANDIDATURAS...  

El momento clave será el de las candidaturas. Sera el instante en que las presiones crecerán por la exigencia de 

cuotas, aun de quienes en su momento de exigencia de lealtades no lo fueron como parece que sucedió  en la 

campaña de OMAR FAYAD, pero ya se sabe que cuando hay fiesta todos se dan por invitados. 

  

EL TRABAJO DEL GOBERNADOR...  

El PRI tiene una gran ventaja en Hidalgo: el trabajo y los hechos del gobernador OMAR FAYAD, que, en su calidad 

de primer priista, sirve de base para todas las campañas y de rostro de un PRI efectivo, y de hechos, del poder al 

servicio de la gente. Eso vale oro para el 2018. Y significará sin duda muchas victorias para el partido tricolor. 

Porque la gente no olvida lo que ye. Y hechos son amores...no buenas razones. 

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

Reforma electoral, ¿propuesta incompleta?: 

En poder del Congreso local H I se encuentra la propuesta de reforma electoral y política, que los partidos con 

registro en Hidalgo y representantes del Ejecutivo, acordaron durante las denominadas mesas de trabajo. En lo 

personal, considero que la iniciativa tal vez este incompleta, pues algunos temas importantes, al parecer, se 

quedaron fuera de la agenda. Por ejemplo, evitar el elevado gasto en publicidad estática, con la imagen de 

candidatos o partidos, es algo que genera molestia social, pues ese tipo de promoción solo deteriora el mobiliario 

urbano y, en consecuencia, ensucia la imagen de las localidades. Los pendones, las lonas y los estandartes de vinil 

se limitan a un posicionamiento de mercado, que solo beneficia a los actores, en tanto, la oferta política, que es la 

que más interesa al ciudadano, queda confinada a pequeñas plecas y la mayoría de las veces, se excluye de ese 

tipo de propaganda. Que el periodo de campañas se redujera a menos días de promoción, pudo haber sido un 

acierto, sin embargo, la propuesta dej6 este punto sin cambios, ello manifiesta que las intenciones de todos los 

partidos, antes que mirar al bien común, atienden a sus propios intereses. Finalmente, la gran mayoría de los que 

han logrado acceder a un cargo de elección popular, Únicamente acuden de mariana, tarde y noche a colonias, 

comunidades y barrios, cuando es tiempo de solicitar el voto, y luego, una vez que resultan triunfadores, se olvidan 

de sus promesas electorales. ¿Entonces, para que tantos días de ruidosas campañas? Percibo que, a los asistentes 

a las mesas políticas, se les olvido, o de plano, no quisieron entrar al tema de la reducción del dinero que reciben 

de los organismos electorales, porque, insisto, la intención vertebral de la reforma gira en tomo a la partidocracia. 

Sobre todo, cuando la Suprema Corte de Justicia, concedió luz verde a la modificación electoral en Jalisco, la cual 

surgió a través de un diputado sin partido. Me refiero a la reforma "Sin voto no hay dinero", conocida también como 

"Ley Kumamoto". En el resto de los puntos que contiene el paquete llevado al sector primario, hay otros temas; 

tienen que ver con paridad de género, espacios de participación para los jóvenes, prohibici6n de publicidad en el 

transporte público, candidaturas comunes y el tiempo de separación del cargo de aquellos funcionarios públicos 

que aspiran convertirse en candidatos. De algo se tenía que llenar la iniciativa y, aunque la entrega de ninguna 

manera es la "madre de todas las reformas", es de aceptar que "paso a pasito" (como la popular canci6n) aspiran 

a transitar por la vía de la democracia. 

 

(Edmundo Pineda, página 06) 
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Criterio-Malas Palabras… 

 

Insuficiencia Policial:  

En esta ocasión comienzo con una trivia, ¿sabe usted cuántos policías existen en Hidalgo y a cuántas personas 

cuidan cada uno de ellos?, y ¿cuántos necesitamos para protegernos de los actos delictivos? La respuesta es incierta 

y los actos de inseguridad no paran en Hidalgo y ahora cada vez con más violencia, tan sólo esta semana los 

delincuentes no conformes con robarle su unidad a un chofer y golpearlo, incendiaron su taxi dejando sin 

herramienta de trabajo a otro hidalguense que quizá era el único sustento de su familia.  En otro evento, una familia 

fue sorprendida por unos desconocidos que desde la calle les dispararon mientras cenaban tacos, matando a uno 

de sus integrantes. Otra más cuando los delincuentes entran a las casas con diversos engaños y roban de manera 

violenta, y qué decir de los constantes robos a pequeños comercios y autos que quedan grabados ante los modernos 

equipos de video, que ahora muchos han instalado para al menos sentirse seguros y conocer al que te robó en un 

intento porque lo arresten y te devuelva lo que tomó en un “hecho aislado” de inseguridad.  Y así podría seguirme 

toda la columna y miles de columnas más para relatar que en Hidalgo la violencia está incontenible. A cualquie r 

hora del día, en cualquier lugar, en tu oficina, en el transporte, en tu casa, en la escuela, en los centros comerciales, 

bueno hasta en los puestos más humildes del mercado, los robos están pasando lista. Y si bien el Gobierno ha 

mostrado interés por equipar a sus policías, quienes ahora andan por las calles presumiendo sus uniformes y 

patrullas nuevas, sintiéndose orgullosos de su encomienda, pero siguen siendo insuficientes para la cantidad de 

personas que vivimos en este estado, tan cerca de la Ciudad y del Estado de México, pero a la vez tan lejos de ser 

una entidad con capacidad de albergar a desplazados en su propio país. Lo bueno vendrá ahora que comience la 

contienda electoral en México y los candidatos de todos los partidos ofrezcan brindar segur idad hasta con sus 

propias manos con tal de ganar votos ante un problema que nadie ha podido resolver, y menos cuando muchos 

llegan a Hidalgo huyendo de otros estados buscando protección y un lugar “tranquilo” para vivir. ¿Cómo estarán 

entonces sus estados? Por nuestra parte, esperaremos a escuchar la rendición de cuentas del gobernador Fayad y 

del presidente Peña en sus respectivos informes de gobierno y contrastar las cifras que presenten ante este tema 

del cual ya poco quieren enterarse ante la paranoia generalizada y otros ni siquiera quieren tocar, y eso sí distraen 

la atención con ofrecimientos del primer empleo o con créditos millonarios para nuevos negocios, porque sin duda, 

“lo bueno cuenta y queremos que siga contando”. 

 

UNA BUENA Y UNA MALA 

La buena de esta semana fue que por fin los pachuqueños se pusieron de acuerdo y coincidieron en reunirse para 

manifestarse en contra de algo, y en este caso fue para la instalación de parquímetros para algunas colonias de la 

ciudad. Lo malo es que, según los acuerdos de la gestión anterior, difícilmente podrá evitarse la instalación de estos 

aparatos de control de estacionamientos en las calles de Pachuca, ya que la cancelación del contrato traería consigo 

una sanción millonaria que seguramente nadie quisiera pagar y menos el ayuntamiento actual o los futuros. Así que 

como dijera mi madre, AQUÍ NOS CHINGAMOS TODOS. 

 

PALABRAS MÁS, PALABRAS MENOS 

Como dijera Juan Gabriel “pero qué necesidad” hay de enterarnos de los lujos de algunos funcionarios quienes han 

hecho oídos sordos ante un llamado de restricción económica del gobierno del estado y han estrenado camionetas 

de lujo, sin importarles que muchos de sus colaboradores a veces ni sus quincenas ven completas.  

 

 (Bertha Alfaro, página 02) 
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Criterio-Hoja de Notas… 

 

El cinismo como visión de negocio: 

  

No cabe duda que Cambio Verde siente que puede regresar a prestar el servicio de recolección de desechos en la 

capital hidalguense, claro después de la desastrosa experiencia que se vivió en sus manos, ha de considerar que es 

la que más experiencia tiene y que mejor conoce la ciudad. Quizá no importa el recuerdo de los residuos 

amontonados en las esquinas de diversas calles, el lamentable espectáculo de desechos dispersados y abandonados 

por la flamante empresa Cambio Verde. Quizá no importa que su centro de acopio y separación de basura haya 

quedado clausurado por el ayuntamiento de San Agustín Tlaxiaca y que la separación prometida se haya visto 

nulificada por la incompetencia de la empresa. No cabe duda que Cambio Verde le apuesta al olvido o tal vez no 

tiene memoria de la forma inadecuada que gestionó los residuos en Pachuca, quizá, pero lo más seguro es que la 

visión de negocio de la empresa sea el cinismo. Sin embargo, lo sorprendente, más allá de la asombrosa dec isión 

de Cambio Verde de presentarse como candidata a gestionar nuestros residuos, es que el ayuntamiento de Pachuca 

asegure que no puede negarle el derecho a participar. Es increíble, es inadmisible el simple pensar que a la empresa 

que se le acaba de retirar el contrato por ineficiente e inoperante, se le pueda aceptar como candidata a gestionar 

la basura de la ciudad. Es increíble que se atrevan siquiera a insinuarlo. Porque eso dejaría el mensaje claro que 

para la ciudad lo más valioso no es el servicio eficaz, sino la visión cínica de los negocios. 

 

( Marco Moreno, página 03) 

Crónica-Balcón Político… 

 

Escuelas de tiempo completo:  

Apenas el lunes 4 de septiembre comenzará a operar el Programa de Escuelas de Tiempo Completo, que no arrancó 

con el inicio del ciclo escolar 2017-2018 por razones que no se informaron ni a personal docente, padres de familia 

y menos aún a los alumnos "beneficiarios". Cuando inició el ciclo escolar en algunas escuelas sólo se dijo a los 

profesores que "no hay dinero" para aplicar las acciones que incluye el programa, como son alimentación para los 

alumnos y el pago de un profesor extra para la enseñanza de una segunda lengua a los alumnos. De las 25 mil que 

anuncia en sus spots con motivo de su quinto informe, el presidente Enrique Peña Nieto, en Hidalgo funcionan 645 

planteles, que en años anteriores han presentado irregularidades que han derivado en protes tas de profesores 

afectados, pues a los participantes se les estimula con un pago extra por participar en el programa de Escuelas de 

Tiempo Completo. De acuerdo con los datos más recientes, a nivel nacional para el ciclo escolar 2015-2016 había 

24 mil 507 planteles en todo el país, de los cuales 3,364 son escuelas indígenas, 17 mil 706 que participan en la 

Cruzada Nacional Contra el Hambre, 10 mil 935 de ellas ubicadas en los municipios que participan de la cruzada, 

14 de ellos son hidalguenses. Al principio del sexenio estatal pasado había 35 planteles en el programa y para finales 

del año pasado la cifra aumentó a 645. El gobierno federal paga 4,479.94 pesos a cada directivo; 3,808.48 al 

docente que participa en el programa; además de 96 pesos por hora al profesor de enseñanza de segunda lengua. 

Por cada niño se destinan 15 pesos diarios para su alimentación en el plantel durante 200 días, lo cual no ha 

ocurrido. 

 

(Carlos Camacho, página 05) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que En varios eventos oficiales ya se le ha visto presente a Jairo Angulo Vargas quien está muy cerca del personal 

de giras del gobernador, por lo que se rumora que podría regresar al servicio público estatal luego de su paso por 

el gobierno federal. Dicen que el oriundo de Actopan no fue muy bien recibido por la gente de su tierra pero que 

en el Ejecutivo podrían abrirle un espacio. 

 

:Que En Mineral de la Reforma hay descontento social entre los vecinos de diferentes colonias y comunidades por 

el tema de la inseguridad. Y es que ayer se registró un intento de linchamiento en El Saucillo en donde cayó un 

presunto ladrón al que agarraron in fraganti en una casa habitación. De inmediato los vecinos se organizaron y 
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lograron capturarlo para después golpearlo, mientras que los elementos policiacos a pesar de tener su base a 

escasos 5 minutos se dieron su tiempo para llegar. La molestia aumentó cuando ayer en domicilios de la zona se 

repartieron volantes con propaganda del primer informe del edil Raúl Camacho Baños. 

 

:Que Hablando del PAN, ayer el dirigente Asael Hernández Cerón y el diputado local Luis Baños organizaron una 

rueda de prensa para mostrar su descontento un día después del informe del primer año de la Legislatura 

hidalguense al cuestionar que no se reconoció el trabajo de la oposición; sin embargo dicen que el propio Baños 

firmó el acta donde se dio luz verde al informe presentado por la presidenta de la Junta de Gobierno, María Luisa 

Pérez Persuquía, mismo que pasó por unanimidad de las fuerzas políticas por lo que no cayó muy bien el 

extrañamiento del legislador panista. 

 

:Que Quien regresa a los planos públicos es la ex diputada local Yareli Melo Rodríguez quien ahora se desempeña 

como la nueva dirigente del Organización Nacional de Mujeres Priistas en Hidalgo. Ayer acudió a la presentación del 

proyecto de reforma política como representante del CDE del PRI y su designación fue bien recibida, así que ahora 

veremos a la funcionaria velando por los intereses de las afiliadas y simpatizantes del tricolor en el estado. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Acción Nacional celebra los avances, pero no estamos satisfechos todavía, hace falta mucho más para que Hidalgo 

pueda democratizarse y pueda alcanzar mejores gobiernos y mejores representaciones en el Congreso” 

Asael Hernández Cerón  

Dirigente del PAN sobre reforma a Constitución de Hidalgo 

"La garantía está en que debemos de ir también paso a paso, obviamente no perdiendo la visión de futuro que 

debemos tener todos los partidos políticos, creo en la confianza de todas las fracciones, hemos hecho ese 

compromiso” 

Daniel Andrade Zurutuza  

Presidente del PES Hidalgo sobre reforma a Constitución del estado 

 

"Tenemos gente que puede aplicar para ser fiscal, pero quienes cumplan con el perfil podrán aspirar a este tipo de 

puesto por su cuenta; la barra quiere proponer que haya una participación como asociación civil” 

Militza Tzitlali Copca Vargas  

Presidenta del Colegio de Abogados de Hidalgo sobre designación del fiscal 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

que muchos se preguntan en qué dirección va la diputada María Luisa Pérez Perusquía, presidenta de la Junta de 

Gobierno del Congreso local. Por un lado, el gobernador Omar Fayad anuncia que en su informe no habrá cultos a 

la personalidad, la legisladora hizo lo contrario en el suyo. De igual manera, el gobierno canceló el pago de celulares 

a sus funcionarios, mientras el Congreso de Hidalgo paga miles de pesos por este concepto. ¿En qué estará 

pensando la diputada? 

 

que la delegación Hidalgo de la Confederación Nacional Campesina (CNC), que asistió al 79 Congreso Nacional 

celebrado en Zacatecas, pasó sin pena ni gloria. Mientras los faramallosos representantes del agro estatal le 

negaban su aplauso a José Antonio Rojo, único hidalguense en el podio de honor del cónclave de la CNC, la comitiva 

encabezada por Liliana Oropeza y su séquito de colaboradoras aprovecharon el viaje para hospedarse en el lujoso 

hotel Baruk Teleférico, donde la habitación cuesta más de 4 mil pesos la noche. Eso sí, la  diputada federal iba 

enfundada en jeans, camisola de la CNC, con lentes oscuros Prada, botas Gucci, mascada Hermes y bolsa Louis 

Vouiton de temporada. 
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que el que no sufre ni se acongoja es el regidor priísta de Tula, José Miguel Rodríguez, quien se encuentra de lujoso 

paseo en el continente asiático sin importar para lo que fue elegido por la ciudadanía. Así que, mientras el 

representante popular está divirtiéndose dejó botados a ciudadanos y asamblea municipal. Esperemos que el regidor 

aclare de dónde salió el financiamiento para el viaje, no vaya a ser que haya sido con cargo del erario. 

 

que ayer asumió el cargo de director general de giras y audiencias Jairo Angulo Vargas, quien anteriormente se 

había desempeñado en ese encargo público. Angulo Vargas llega al gobierno del estado después de estar fuera 

durante algún tiempo. 

 

que a pesar de la cero tolerancia del procurador de Hidalgo, Javier Ramiro Lara Salinas, en la Agencia Investigadora 

de Delitos Patrimoniales Sin Detenido es común que su titular, la licenciada Karla Selene Romero Hernández exija 

el famoso entre para judicializar una carpeta, ¿sabrá el procurador las mañas de esta fiscal en turno? 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Demasiado tarde es haber votado por el PAN en Pachuca en 2016 

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-MARÍA HERNÁ NDEZ: Ejemplifica el Instituto Hidalguense de las Mujeres un espacio desde el cual se 

prioriza la cercanía para adoptar ciertas acciones en materia de prevención y mejorar en las cuestiones de equidad 

de género, a tal grado que incluso es replicado en otros estados. Ya con un buen tiempo en el espacio, María 

Concepción Hernández Aragón deja evidencia de su capacidad 

 

Abajo-MARÍA GARCÍA: Resulta que hay zonas en Cuautepec desde las cuales los habitantes externan que la 

calidad no es como esperaban y de ahí que resuene el nombre de la titular del área en cuestión. A estas alturas de 

la administración dichos señalamientos no son nada favorables para María del Carmen García Pérez; ojalá que el 

trabajo futuro pueda acallar las habladurías. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

ACELERA 

Expusieron los grillitos que, a unos cuantos días de cumplir un año en su encargo, el gobernador Omar 

Fayad metió el acelerador y aterrizó varios de los compromisos que adquirió durante su campaña para 

obtener la gubernatura. De continuar con esta tendencia y con otros cinco años por delante, 

seguramente solventará la totalidad, lo que significaría una nueva realidad para el estado. 

 

SIEMPRE NO 

Informaron los grillitos que, por enésima vez, el diputado local del PES, Daniel Andrade, cambió de jefe 

de prensa; sin embargo, más tardó en hacer este anuncio que en lo que se retractó. La realidad es que 

a lo largo de un año que lleva este personaje en la LXIII Legislatura ninguno le aguanta, lo que deja 

ver que definitivamente el problema no son los jóvenes que contrata sino él y sus modos de relacionarse 

con la prensa. 

 

RESPONDE 

Los grillitos ya le preguntaron a Pedro Luis Noble respecto al tema de la reciente aprehensión del hijo del 

exsecretario de Finanzas de la SEPH, prófugo de la ley, porque también está acusado de un desvío 

millonario de recursos de la SSH a sus cuentas personales. El diputado federal aseveró que está 
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abierto a cualquier investigación para que se esclarezcan responsabilidades durante el tiempo que 

estuvo al frente del organismo de Salud estatal. 

 

FATIGA 

Confirmaron los grillitos que los legisladores federales le hacen al cuento y ahora también presentarán un 

informe conjunto de las actividades desempeñadas desde San Lázaro, algunos dijeron que el motivo 

es no gastar recursos debido a que son tiempos de austeridad, pero lo cierto es que más parecería 

que lo hacen (como dijera “Jaimito el cartero”) para evitarse la fatiga, porque varios no tienen, pero nada 

que informar. 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Osorio: que Anaya explique en lugar de buscar culpables:  El titular de la Secretaría de 

Gobernación (Segob), Miguel Ángel Osorio Chong, rechazó que el gobierno federal “tenga algo que ver” en las 

publicaciones que ha hecho EL UNIVERSAL sobre la situación económica del presidente nacional del PAN, Ricardo 

Anaya, y de su familia política. “Yo creo que es igual al respecto de algunos que quieren evadir una responsabilidad 

o explicar buscando culpable enfrente, hay que dar una explicación a quien lo está señalando. Yo creo que ese debe 

ser el camino, no hay más que el señalamiento, no hay ninguna prueba, nosotros de frente les decimos: no tenemos 

absolutamente nada que ver, que se explique”, armó. Ayer, el presidente del blanquiazul señaló en conferencia de 

prensa que detrás de las publicaciones hechas por este diario —en torno a la compra de un lote en Querétaro por 

parte de la empresa Juniserra, donde su suegro Donino Martínez es socio— está el gobierno federal, que “miente 

para desprestigiarme”, luego de que su partido anunció que votarían en contra del pase automát ico del procurador 

General de la República a fiscal General. En entrevista respecto a la “guerra” aludida por el dirigente panista, el 

titular de la Segob agregó que la verdadera guerra debe ser la búsqueda de acuerdos, la suma de voluntades para 

hacerle frente a las acciones que se lleven a cabo en el país, en lugar de una “guerra entre partidos o contra del 

gobierno, eso no le sirve a la sociedad”, sostuvo. Por otra parte, al concluir su participación en la reunión plenaria 

de diputados del Partido Encuentro Social (PES), el funcionario federal sostuvo que dialogaron sobre migración, 

seguridad —como la ley de seguridad interior y la ley de Policía Estatal—, en donde dijo que encontró preocupación 

por el hecho de que el tema se pueda politizar en lugar de l legar a un acuerdo y poder tener una ley que dé 

responsabilidades claras y regule la participación al Ejército. “Como están las cosas en las instituciones municipales 

de seguridad, se requiere pasar a una reforma que permita o fortalecer las mismas con responsabilidades de cada 

uno de los ayuntamientos de seguridad, o pasar a una institución estatal que permita ir hacia todas las regiones de 

la entidad”, añadió.  (Suzzette Alcántara / Alberto Morales, primera plana) 

La Jornada-Fractura al PAN en el Senado el nombramiento del próximo fiscal: La posibilidad de que actual 

titular de la Procuraduría General de la República (PGR), Raúl Cervantes, se convierta en el nuevo fiscal general de 

la nación fracturó al Partido Acción Nacional (PAN) en el Senado, ya que 12 de los 38 integrantes de la bancada 

blanquiazul están dispuestos a ir en contra de la línea impuesta por su dirigente nacional, Ricardo Anaya, de cerrar 

el paso a ese nombramiento. El coordinador de los senadores panistas, Fernando Herrera, advirtió: ‘‘No vamos a 

dar ni un paso atrás a pesar de que existan presiones, fintas, simulaciones y muchas cosas más. No vamos a 

convalidar un fiscal transexenal que sirva para garantizar impunidad a los actos de corrupción que se han dado en 

este sexenio’’. Insistió: ‘‘Necesitamos un fiscal con independencia, con capacidad probada y desde luego que no 

tenga vínculos partidistas. Esa es la lucha y nosotros estamos dispuestos a defenderla hasta sus últimas 

consecuencias’’. No quiso referirse a las versiones de que una tercera parte de su bancada está dispuesta a avalar 

a Cervantes, junto con el PRI. Antes, Javier Lozano Alarcón, quien regresará a su escaño tras su paso por el gobierno 

de Puebla, aclaró que la línea establecida por la dirigencia nacional del blanquazul para vetar a Cervantes resulta 

inaceptable porque ‘‘parte de una declaración de guerra y un capricho personal’’ del líder nacional, Ricardo Anaya 

Cortés. Confirmó que al menos 12 senadores del PAN están en contra de pelearse con el PRI y el gobierno, ya que 

hay temas legislativos pendientes de gran importancia. Además, consideró que Cervantes ha hecho un buen trabajo 

al frente de la PGR y que la ley vigente lo coloca en la plataforma para pasar a ser el fiscal general.  (Andrea 

Becerril / Víctor Ballinas, página 04) 
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Excélsior-Sólo con los subsidios viven los más pobres; sin apoyos tendrían $16 al día:  Cada uno de los 

12.3 millones de mexicanos más pobres del país que viven en 3.3 millones de hogares tendría un ingreso de 16 

pesos diarios si no contara con apoyos ni subsidios, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi).Excélsior informó ayer que, según la Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH) 

2016, el 10% de las familias más pobres sobrevive sólo con 25 pesos al día. Dicho valor es inferior al costo de la 

canasta básica alimentaria, que a agosto de 2016 fue de 41 pesos diarios, según el Consejo Nacional de Evaluación 

de la Política de Desarrollo Social (Coneval). Así, los apoyos de gobierno y las transferencias como las remesas y 

los donativos que reciben las familias más pobres de México representan 37.2% de sus ingresos totales, siendo el 

déficit de ingreso que más depende económicamente de recursos emanados de acciones que resultan ajenas a 

algún trabajo. SUBSIDIOS MITIGA N POBREZA EN MÉXICO Los distintos subsidios que reciben los mexicanos 

más pobres del país les ayudan a sobrellevar la ya de por sí precaria situación en la que viven. De acuerdo con la 

Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares (ENIGH) 2016, del Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía, los apoyos que reciben las familias ubicadas en el 10% de la población más pobre del país representan 

casi dos quintas partes (37.2%) de sus ingresos totales, siendo el déficit de ingreso que más depende 

económicamente de los recursos que provienen de fuentes distintas al trabajo. Estos subsidios les permiten a los 

12.3 millones de mexicanos más pobres del país obtener en promedio 25 pesos diarios para poder subsistir.  Sin 

embargo, dicho valor es inferior al costo de la canasta básica alimentaria, que a agosto de 2016 (periodo equivalente 

al levantamiento de la ENIGH 2016) fue de 41 pesos diarios, de acuerdo con datos del Consejo Nacional de 

Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). (Paulo Cantillo, página web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-En Privado… 

 

Monreal: candidato con o sin Morena:  

 

Tienen apuestas, no sueños.  Florestán 

 

Ricardo Monreal, que no ha visto ni hablado con Andrés Manuel López Obrador en los últimos siete meses, me 

contó ayer de su dolor, decepción, por haber sido víctima de una intriga palaciega de su primer círculo que, en una 

maniobra clara con una encuesta opaca, le impidió ser su candidato al Gobierno de Ciudad de México. Y me dijo 

que la única forma de mantenerse en Morena, lo que medita, es que el tabasqueño reflexione sobre el daño que 

esta decisión está causando al partido, su error más grave, rectifique y lo haga su abanderado. En una larga 

entrevista en Radio Fórmula, el zacatecano, que me había dicho el martes pasado que si López Obrador decidía con 

el corazón, la candidata sería Claudia Sheinbaum, pero que si lo hacía con la cabeza y como hombre de Es tado 

actuaba con la razón, sería él, que no lo fue, y acusó a su círculo íntimo de construir intrigas y provocar este error 

que hasta podría afectar el resultado de la elección presidencial del año que viene. Le comenté que su reacción de 

denunciar la opacidad de la encuesta de Morena, el no aceptar el resultado, hacerlo público, criticar el procedimiento 

y no levantarle la mano a Sheinbaum era el argumento que ese primer círculo le estaba dando a López Obrador 

para decirle que no se había equivocado al no designarlo candidato, y respondió: Yo te diría que este es un error 

que puede pesar mucho, que es un error que puede repercutir en la confianza y esperanza de quienes participan 

en los procesos internos del partido. Su círculo íntimo no es capaz de caminar la calle, pero sí puede construir  

intrigas, y se equivoca. Esa crítica está mal enderezada y mal direccionado el análisis de lo que está pasando, 

porque tenemos que dar motivos de certeza y de confianza al interior de Morena y no se están dando. De la lar ga 

entrevista rescato cuatro cosas: que Monreal, a más tardar en octubre, deja la delegación Cuauhtémoc, que está 

por decidir si renuncia al partido, lo que depende de que rectifique López Obrador, que no lo ha buscado ni él 

tampoco, y lo haga su candidato al Gobierno de Ciudad de México y que al final lo será con o sin Morena. Ya solo 

reitero lo que dije: este proceso hizo candidato a Monreal, efectivamente, con o sin Morena, porque el tabasqueño 

no va a cambiar. Es la primera vez que recibe una crítica y de esta magnitud, de un militante de su partido y no de 

uno cualquiera, de Ricardo Monreal, compañeros desde hace 20 años y coordinador de su última campaña 

presidencial. 
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RETALES 

1. INVITADOS. A la comida del presidente Enrique Peña Nieto a senadores del PRI y Verde asistieron Miguel 

Osorio, Aurelio Nuño y José Antonio Meade; 

2. RESTAURANTE. El escenario fue el Proceso de Santa Fe. Entró, discreto, José Antonio Meade con su familia, y 

lo saludaron con un aplauso; y 

3. ENCARTE. El Partido Encuentro Social irá solo en las elecciones presidenciales. Su dirigente nacional, Hugo Eric 

Flores Cervantes, será su candidato. 

 
    (Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

:Que el presidente Enrique Peña Nieto estuvo ayer de muy buen humor al recibir en Los Pinos a los diputados 

federales del PRI y del PVEM, y acompañado por los secretarios de Gobernación, Miguel Ángel Osorio; de Hacienda, 

José Antonio Meade; de Educación, Aurelio Nuño, y de Salud, José Narro, entre otros, afirmó entre broma y en 

serio: “El próximo candidato presidencial priista podría estar entre nosotros”. Los legisladores priistas, encabezados 

por César Camacho, le siguieron el juego y gritaban “¿quién es?”, “¡nombres!”… pero el mandatario evadió las 

arengas y confió en la decisión que, dijo, tomará en su momento el partido. No faltó quien evocara el famoso “¡no 

se hagan bolas!” 

 

:Que el INAI, encabezado por Francisco Javier Acuña, firmó en diciembre, cuando la presidenta era Ximena Puente, 

un contrato cercano a 150 mil dólares para que los personajes de Plaza Sésamo protagonicen la serie televisiva 

Monstruos en la red, que consta de 26 capítulos, en la que enseñarán a los niños a cuidar sus datos personales 

cuando naveguen en internet. El pago permite explotar la imagen de Elmo y sus amigos durante tres años, en una 

serie que arranca el lunes en el Canal Once del Instituto Politécnico Nacional. 

 

 :Que el titular de la Policía Federal, Manelich Castilla Craviotto, quien celebró ayer su primer año de gestión con el 

convencimiento de que se observa mayor coordinación con las fuerzas armadas, dijo en un foro sobre el Sistema 

de Justicia Penal, en el Inacipe, que la embajadora de Estados Unidos, Roberta Jacobson, le llamó hace unos días 

para darle una buena noticia. Los dos detenidos por el asesinato del agente de la DEA Jaime Zapata, en febrero de 

2011 en San Luis Potosí, fueron reconocidos como culpables en una corte de Washington, en un caso en el que, 

por cierto, el propio comisionado compareció como testigo. 

 

 :Que en medio de la febril actividad de los apuntados en todos los frentes para participar en la contienda 2018 el 

jefe de Gobierno de Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, se colgó una medallita en cuanto al manejo 

transparente de los programas sociales. El Índice Estatal de Capacidades para el Desarrollo Social 2017, avalado 

por Naciones Unidas y presentado por el INAI, pone detrás de la capital a Jalisco, Baja California Sur, Guerrero e 

Hidalgo, en ese orden. 

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

Arte de negociar: 

En realidad, Donald Trump no escribió The Art of the Deal (El arte de la negociación), pero el libro publicado en 

1987 presentaba a Trump como su autor principal. Ciertamente era el protagonista. Hoy sabemos que el verdadero 

autor fue Tony Schwartz, un escritor profesional, quien recibió crédito como coautor y la mitad de las regalías. El 

libro pasó 58 semanas en la lista de los libros más vendidos del New York Times y representó el inicio de la fama 

de Trump. Schwartz dio a conocer el año pasado que intentó trabajar en el libro con Trump, pero que éste no tenía 

paciencia para las prolongadas entrevistas que se requerían. Al final escribió el libro virtualmente solo, presentando 

las ideas que pudo tomar de Trump. Aun así, Schwartz ha dicho que conoció a Trump más que nadie en el proceso 

(The New Yorker, 25.7.16). Trump nunca se ha distanciado de las ideas del libro, sobre las cuales construyó la 
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personalidad que llevó a la televisión en la serie The Apprentice (El aprendiz), en la que se caracterizó por su 

expresión You´re fired! (¡Estás despedido!) que dirigía a los aprendices que buscaban colaborar con él en los 

negocios.  Trump quiere aplicar ahora las reglas del libro a México y a Canadá en la renegociación del TLCAN. El 

presidente piensa que el primer paso en una buena negociación es ser muy agresivo para amedrentar al interlocutor 

y después obtener de él lo que uno quiera. Otra de las estrategias es no mostrar interés en lograr un acuerdo. 

Amenazar constantemente con levantarse de la mesa ayuda a obtener mejores resultados en la negociación. “Nunca 

me aferro demasiado a un acuerdo o a un enfoque,” afirma el aparente autor  en The Art of the Deal.  Hoy Trump 

está retomando sus propias recetas en la renegociación sobre el TLCAN. Es verdad que ha aceptado empezar una 

renegociación en lugar de simplemente retirar a su país del acuerdo, pero la negociación la lleva a cabo no con las 

reglas de la diplomacia sino con las que se marcan en The Art of the Deal.  Trump declaró este 28 de agosto que 

México está siendo “muy difícil” en las conversaciones sobre el TLCAN. De ahí lanzó la esperada amenaza de que 

se levantará de la mesa si no se aceptan sus posiciones. “Creo que uno tiene que, al menos probablemente, iniciar 

el proceso de terminación antes de que alcance un trato justo, porque ha sido un trato unilateral.” Una vez más 

recalcó que “el TLCAN ha sido uno de los peores acuerdos jamás firmados en todos los tiempos en cualquier lugar 

del mundo, y puedo entender por qué México es difícil, porque se salieron con la suya”.  Tal vez la amenaza sea un 

bluff, un engaño, como los que describe en el libro; pero la única manera de desnudar ese bluff es estar dispuesto 

a dar por terminado el TLCAN. El secretario de economía, Ildefonso Guajardo, parece entenderlo y ha declarado  

que México tiene un plan B. Es lo más sano. De lo contrario, el bully impondrá sus condiciones.  La salida de Estados 

Unidos del TLCAN afectaría a México, pero también a Estados Unidos y Canadá. El problema es que Trump no 

entiende el resultado. Su ignorancia económica es tal que realmente cree que, si se elimina el TLCAN, regresarán 

a Estados Unidos los empleos en manufacturas que se han perdido. Eso no ocurrirá, por supuesto, pero lo que sí 

es claro es que Trump presumiría una salida unilateral del TLCAN como un gran triunfo ante los electores de su 

país. 

Deprimido 

Ayer se abrió, sin inauguración oficial, el deprimido Mixcoac-Insurgentes de la Ciudad de México. La obra costó 

1,200 millones de pesos. El primer día festejaron quienes venían de lejos por Circuito Interior, pero los vecinos, por 

ejemplo en la colonia Florida, se quejaron por los nuevos congestionamientos. 

 

(Sergio Sarmiento, página 19) 

Criterio-De política y cosas peores:  

 

Noche de bodas:  

Noche de bodas. Terminó el primer trance de amor y la novia le dijo a su flamante maridito: “No te apures, Inepcio.  

Después de todo yo tampoco sé cocinar bien”. El esposo de Facilda le preguntó: “¿Me eres fiel?”. Respondió ella: 

“¡Con el alma!”.  Volvió a inquirir el hombre, suspicaz: “¿Y con el cuerpo?”. Lord Feebledick se enteró de que su 

sobrino había estado un par de días en la finca rural de Lady Highrump. Le preguntó cómo la había pasado. Contestó 

el muchacho: “Si la sopa hubiera estado tan caliente como el vino; si el vino hubiera sido tan viejo como el cordero; 

si el cordero hubiera sido tan joven como la mucama, y si la mucama hubiera estado tan dispuesta como lady 

Highrump, la habría pasado muy bien”. Afrodisio Pitongo, sujeto concupiscente y cínico, fue al Motel Camagua con 

Florilí, ingenua doncella. Cumplido el acto que los había llevado ahí dijo ella con voz ensoñadora: “¿Tú crees que 

seremos felices cuando nos casemos?”. “No sé -replicó el avieso galán-. Depende de con quién nos toque”. La joven 

esposa no oía bien. En la sala le dijo su marido: “Comeremos y luego iremos a comprarte un aparato auditivo”. 

“Muy bien -accedió ella-. ¿Quieres hacerlo aquí mismo o vamos a la recámara?”. Para un articulista decir algo bueno 

del Gobierno es casi tan peligroso como decir algo malo de López Obrador. En ambos casos se te viene encima una 

andanada de injurias y denuestos a través de esas furiosas Furias que son las redes sociales.  En México hablar 

bien de un político -de cualquier político- es políticamente incorrecto, así de desprestigiada está la clase gobernante. 

Y por lo que hace a AMLO el señor es el pastor de una grey de adictos incondicionales que tienen vista de águila 

para advertir los yerros de sus adversarios y ojos de topo para mirar las fallas de su redentor. Este día arrostraré 

las iras de quienes consideran que el hecho de que un columnista reconozca algo bueno del Gobierno es prueba 

impepinable de que ha perdido su virginidad editorial.  De cara a la tormenta, entonces, digo que como mexicano 
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me he sentido bien representado por quienes -Videgaray al frente- están negociando lo relativo al TLC con los 

personeros de ese rufián llamado Donald Trump.  Nuestros funcionarios han actuado con dignidad y firmeza, y al 

mismo tiempo con prudencia y mesura, al rechazar las embestidas del prepotente magnate cuya táctica 

negociadora, según la expuso él mismo en un libraco que vaya usted a saber quién le escribió, consiste en 

amedrentar a la contraparte para luego obtener ventajas de ella. A ese respecto viene a colación una chispeante 

anécdota de la cual salió una frase que se usaba hace años en Aguascalientes para animar a quien no debía ceder 

terreno frente a un antagonista.  En los términos de ese relato cierta maestra le pidió en la clase de Geografía a 

uno de sus estudiantes que le dijera el nombre de una isla de Indonesia. “Sumatra” -respondió el alumno. Otro que 

estaba medio dormido despertó al oír la palabreja y le gritó con vehemencia a la mentora: “¡No te dejes, Enriqueta!”.  

También nosotros les pedimos a los negociadores mexicanos que no se dejen impresionar por los desplantes del 

insolente Trump. Su prestigio y popularidad en su país andan por los suelos; la oposición que afronta crece cada 

día, lo mismo que su fama de inepto, ignorante y mentiroso.  Al mismo tiempo son muchos los beneficios que las 

grandes empresas norteamericanas han derivado del TLC, cuyos intereses se verían afectados si se rompe ese 

tratado. Mantengan nuestros representantes su firmeza y su decoro, y démosles nosotros ánimo a la voz de: “¡No 

te dejes, Enriqueta!”. FIN. 

 

 (Catón, página 18) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Padierna y Bejarano se van con AMLO 

Si en las próximas horas no sucede otra cosa, los esposos Dolores Padierna y René Bejarano, dos figuras de peso 

pesado dentro del PRD, firmarán el Acuerdo de Unidad con Andrés Manuel López Obrador, presidente de Morena. 

Nos dicen que las pláticas están tan avanzadas que ya hay fecha y, tan pronto como este domingo, doña Dolores y 

don René estarían estampando sus firmas en el acuerdo en un acto en la Plaza de la República. Sobra decir el 

tamaño del golpe que sufrirá el PRD de concretarse la suscripción de este acuerdo, pues Padierna es nada menos 

que la coordinadora de la bancada perredista en el Senado, lo que podría ocasionar que el PRD se desfondara en 

la Cámara Alta. En el caso de Bejarano, se trata del líder de la corriente perredista Izquierda Democrática Nacional, 

IDN, y es además consejero nacional del partido. Hay muchos comiéndose las uñas en el PRD. 

 

Anaya, el gobierno y la violencia intrafamiliar 

Los cabildeos entre gobernadores y legisladores del PAN que no están de acuerdo con la guerra que el presidente 

de su partido, Ricardo Anaya, ha declarado al gobierno federal y al PRI, se intensifican. Nos comentan que 

aprovechando la presencia de algunos de los gobernadores que estarán hoy en la Ciudad de México, habrá una 

comida en un restaurante de Polanco para analizar las estrategias a seguir, con el fin de que lo que consideran un 

divorcio violento entre la pareja que un día formaron el gobierno federal y el líder nacional del PAN, no acabe 

perjudicando a la familia panista. 

 

Las señales de Peña a presidenciables 

Luego de la Asamblea del PRI, y de que el líder de la bancada del tricolor en el Senado, Emilio Gamboa, destapó a 

cuatro posibles aspirantes presidenciales, todo acto en el que estos secretarios presidenciables se presentan provoca 

lecturas políticas. Nos dicen que ayer fue evidente el buen trato del presidente Enrique Peña Nieto hacia el secretario 

de Hacienda, José Antonio Meade, durante el evento en el que se presentaron los avances del Programa de 

Fortalecimiento Económico y la Protección de la Economía Familiar. El Presidente y el secretario descendieron juntos 

del despacho presidencial por la escalinata que conduce al patio de honor, intercambiaron bromas y risas, tanto en 

el presídium como en sus discursos. Al término del acto, el presidente volvió a llamar a Pepe para que lo acompañara 

nuevamente a su oficina, mientras en un extremo de la primera fila se quedaron Aurelio Nuño y José Narro, junto 

al resto de los invitados que luego de las selfies del Presidente los vieron partir por la escalera con alfombra roja. 

Lecturas en tiempos de destapes. 
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INE entra al debate de los dineros en la política 

Aprovechando que el tema del dinero y la política se ha puesto de nuevo en el centro del debate nacional, luego 

del fallo de la Suprema Corte de Justicia que validó la llamada Ley Kumamoto —que ordena que los partidos políticos 

en Jalisco obtengan recursos según los votos recibidos—, el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova, 

organiza ya un foro de discusión sobre el financiamiento de la política. Nos es casualidad, nos dicen, que don 

Lorenzo se haya comunicado con el diputado independiente Pedro Kumamoto, una vez que el pleno de la Corte 

emitió su resolución el lunes pasado. 

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

CON TODO y que se jacta de que sabe ser amigo, el senador Emilio Gamboa es visto con recelo por quienes, como 

él, colaboraron en el gobierno de Miguel de la Madrid. El motivo: dejar fuera de la lista de presidenciables al 

secretario de Turismo, Enrique de la Madrid. DICEN QUE, por un mínimo de lealtad para con quien fue su jefe y lo 

llevó a jugar a las grandes ligas de la política, Gamboa debió incluir al hijo del ex Presidente. A menos, claro, que 

la lista de cuatro suspirantes se la hayan dictado directamente desde Los Pinos. Sería bueno saber qué lo motivó a 

dejar fuera al resto. 

LA TELENOVELA  entre Ricardo Monreal y Andrés Manuel López Obrador está muuuy lejos de terminar. Mientras 

el tabasqueño ni los ve ni los oye desde California, hoy el delegado en Cuauhtémoc hará una demostración de 

fuerza. SI NO logran boicotear el asunto los lopezobradoristas, en especial Martí Batres, este miércoles unos 60 

consejeros de Morena y varios cientos de militantes irán a manifestarle su apoyo a Monreal, a contrapelo de la 

decisión tomada por su partido. Vayan por sus palomitas que esto se pone cada día más bueno. 

EN MEDIO de su apretadísima agenda en Washington, el canciller Luis Videgaray se dio tiempo para estar de las 

19:00 a las 21:00 horas en el exclusivísimo The Metropolitan Club. Dado que al lugar sólo se accede con membresía 

o acompañado de un socio, todo el mundo se pregunta quién le abrió las puertas al funcionario mexicano. Pero, 

sobre todo, con quién se reunió durante ese tiempo, en la víspera de su intensa jornada de cabildeos en la capital 

norteamericana. 

JUSTO CUANDO se cumple un año del plan de seguridad en municipios con altos índices de violencia, la Secretaría 

de Gobernación lanzará oootra estrategia. El plan que presentará Miguel Osorio Chong se enfoca en la evaluación 

de los policías locales. Pero con eso de que ya se va medio gabinete, a ver quién lo aplica.  

HOY CUMPLE 65 años Manlio Fabio Beltrones, pero si lo quieren felicitar, mejor déjenle recado porque ayer andaba 

en Nueva York. El sonorense se dejó ver en el icónico Oyster Bar de la estación Grand Central. Entre platos de 

almejas, camarones y cangrejos, el priista se tomaba selfies con cuanto mexicano lo reconocía.  

 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S     P O L Í T I C O S 
Criterio 
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